

# EL COMERCIO

Diario de la mañana.

AÑO I

Quito (Ecuador), Martes 25 de Setiembre de 1906.

Núm. 195

## Superfluidades

Ya que cada día se hace más y más sensible la falta de fondos en la Tesorería y, por consiguiente, la pobreza de cuantos viven de sus rentas, parecemos que es deber de todo el que se ha dedicado a tratar acerca de los asuntos de interés público, el contribuir siquiera con una idea a la mejora de algunos males de la administración.

Porque es necesario convenirse de una verdad; á saber: que mientras se desoiga la voz de la prensa imparcial y bien intencionada, el estruendo en las regiones oficiales continuará tomando incremento, y lo que es peor, atrayendo sobre el gobierno un cúmulo de acusaciones y antipatías muy fundadas.

Uno de los puntos que más ha llamado la atención de la prensa, y acerca del cual se ha discutido con muchísima frecuencia, aduciendo toda clase de argumentos, es la inmoderada creación de toda clase de empleos largamente remunerados y completamente superfluidos.

Desde que llegó por segunda vez al poder el general Alfaro, parece que poco a poco empezó en captarse partidarios y multiplicar adeptos valiéndose del poco andato medio de multiplicar los cargos públicos y dotarlos de subsidios sueltos.

Ahí están si no, para que no se nos tilden de ligeros, las creaciones del Tribunal de Revisión, que surgió de la nada, merced á la voluntad omnipotente del Encargado del Mandato, con un numerosísimo tren de empleados, cada uno de los cuales gana casi como un Ministro de Estado; absorbiendo entre otros, como es menester, una cantidad igual ó mayor á la que forma el presupuesto de una Universidad.

Tal gasto inmoderado sería justificable si el Tribunal antedicho fuese de indispensable necesidad; si su existencia fuera necesaria para introducir alguna buena medida, urgentemente reclamada para la mejor marcha de la administración en el delicadísimo ramo del manejo de los fondos públicos.

Pero si no hay motivo alguno para que se erija esa nueva Superfuerza, y si en vez de bienes, sólo males de todo género pueden provenir de ella, es claro que lo aconsejado en semejante caso por el simple buen sentido es el suprimir una institución que sobre ser inútil es hasta riesgosa para la parte económica de la Nación.

En efecto: los males que se hacían sentir tratándose de la rendición de cuentas de los que manejaban fondos públicos, eran dos: el descuido en hacer efectiva la sanción en quienes se hacían alzados y la interminable tramitación de los juicios respectivos, debida á mil subterfugios que ofrecía la ley y á la falta de centralización en los tribunales.

Á nuestro parecer, esas dos faltas no pedían, para ser subsanadas, la formación de una tercera entidad que viniera con el nombre de suprema á dilatar más los procedimientos del juicio y complicar el funcionamiento del mecanismo de los tribunales.

Muy al contrario, la necesidad de centralización estaba exigiendo que se suprimieran los tribunales de provincia y se reafirmaran en uno solo que se situara en la Capital superfluida á todo recalcador, de un modo directo é inmediato, sin interme-

diarios ni auxiliares que á lo mejor se convertirían en obstáculos.

Es por una parte; ahora por lo que hace á la demora en concluir los juicios originados con motivo de cuentas, lo que parece necesario es la reforma de la ley, pero no el cambio ni mucho menos el aumento de los tribunales y ministros. Porque, por más variadas que sean las situaciones en que se coloque á los llamados á aplicar una ley cualquiera, si ésta es mala, no se convertirá en buena, por solo el hecho de ser tres en lugar de uno los jueces y ministros.

Creemos, pues, que la creación del Tribunal de Revisión fue una medida descaertada, de resultados desastrosos para el fisco, atendida la crisis económica por la que estamos atravesando.

Y la prueba mayor para nuestra afirmación la encontramos en la labor que hasta ahora viene haciendo, desde su instalación, labor nula en todo sentido.

Seguiremos tratando de este asunto.

**Aritmética Comercial Interior.**  
Curso completo teórico-práctico para Escuelas Superiores, escuelas y colegios de la República del Ecuador, por

PABLO J. GUTIERREZ

ESTA OBRA ES LA MÁS COMPLETA Y LA MEJOR QUE SE HAYA ESCRITO HASTA HOY EN LA REPÚBLICA. Contiene doctrina escogida, definiciones precisas, abundantes ejemplos prácticos, en todas las fases de las operaciones del Comercio, de la Bolsa y de la Banca, tratadas por extenso; tiene tablas de medidas de todas las naciones del mundo, relacionadas con el Sistema Métrico Decimal Francés; el método es sencillo y claro, y por los análisis demostrativos de cada ejemplo práctico, se puede aprender aritmética en cortísimo tiempo y sin necesidad de maestro.

Hay tablas para abreviar los cálculos de intereses, descuentos, cambios, con métodos rápidos para cada regla, y con fórmulas generales.

Contiene, además, un Formulario completo, en el que se dan modelos de facturas, cuentas de ventas, facturas con cancelas, sobornos, manifiestos, peticiones, letras de cambio, pagarés, minutas, cuentas corrientes, liquidaciones, un método de facilísimo para liquidar facturas, etc., etc.; y, en todo, con citas de las disposiciones legales aplicables a cada caso.

Geometría Industrial cierra el volumen, el cual se vende á cinco sueros el ejemplar, en la librería del Rector Cruz, bajos del Palacio Arzobispal.

Stipes. 21—1 m.

## Ganancia para los Hacendados

Por una larga práctica que he adquirido en las haciendas que he manejado y á costa de dinero, he llegado á poseer un remedio especial, para las enfermedades del ganado vacuno, en especial para las fiebres, desinfectas, esguiza, etc.

Igualmente tengo un específico para prevenir la enfermedad que adquiere el ganado al salir del temperamento frío al caliente.

Puede verse en mi casa situada en la Carrera Guayaquil, N.º 79.

Pedersen Veloz.

Setiembre 7 de 1906.—1 m.



ARADOS de fierro y de acero, modelos prácticos, desde \$ 15.

PUNTAS de repuestos y accesorios.

RASTRAS completas de acero.

RASTRILLOS de S, 6 y 14 dientes.

DIENTES de acero para rastras, modelo magnífico para armozas de madera.

REJAS de acero de doble punta, modelo de acero, marca «Bunte», modelo del país, ya probadas con gran éxito.—No necesitan calza.

Navas surtidas de hierro.

Rafael Puente

Tomás Espinosa B. vende un magnífico billar.

Setiembre 14.—1 m.

**TEATRO SUOBE**

LA

Gran Compañía Japonesa de Variedades

**KAWAMURA**

EXTREMARA MUY EN BREVE

Véanse Programas.

**BANCO DEL PICHINCHA**  
COMPANIA ANONIMA CAPITAL \$ 600,000

Se suplica á los accionistas consignar la sexta cuota del valor de sus acciones hasta el 30 del presente.

Quito, Setiembre 12 de 1906.

El Gerente.

## LA MEJOR CERVEZA

LA QUE TIENE MAYOR CONSUMO



**UNICOS AGENTES**  
CAAMAÑO JIJON & C<sup>o</sup>—GUAYAQUIL

Agosto 29—3 m.

## Máquina de escribir "Hammond"

ESCRITURA VISIBLE

Esta máquina es la más perfecta por sus condiciones mecánicas y la calidad de su material.

Hace la impresión automáticamente y escribe siempre rápido. Se cambian instantáneamente los tipos para todos los idiomas. Escribe en papel de cualquier ancho y en cualquier dirección. Tiene mayor capacidad para tablas numéricas y produce 10 copias al cartón. Tiene 30 letras é imprime 90 caracteres. Se corrigen los errores fácilmente y es la que hace menos ruido. Es muy rápida y suave y la más sencilla para estar en la oficina.

Es la máquina de primera clase de menor peso y mayor duración que se fabrica

UNICOS AGENTES  
**Alvarado & Bejarano.**

Se cambian máquinas viejas de todos los fabricantes por las más modernas y perfeccionadas de Hammond pagando una diferencia módica.—Junio 28.

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

### Chile

Valparaiso.—El crucero argentino «25 de mayo» llegó á las 12 m. de ayer. Trae la delegación que presidirá la repatriación de los restos del general Juan Gregorio Las Heras, la que está encargada de asistir á la exaltación de Pedro Montt al solo presidenciamiento.

La oficialidad y tripulantes del crucero son aclamados en todas partes por las autoridades y por el pueblo.

Los oficiales del crucero alemán «Falke» han sido invitados especialmente para concurrir á la ceremonia presidencial.

Valparaiso está volviendo rápidamente á su sistema habitual de vida.

Las negociaciones mercantiles siguen su curso como de costumbre, aun cuando continúan los estrechamientos de tierra.

### Francia

París.—La policía ha descubierto un paquete de habiles monedas falsas, que tenían encamionamiento con asociaciones del exterior.

Cincuenta individuos fueron to-

dos presos, inclusive varios estudiantes del barrio latino, cuyos parientes gozan de elevada posición oficial.

Los estudiantes complicados se dice que se encargaban de circular el metálico falsificado, la mayor parte del cual se componía de monedas de diez y veinte francos.

El procedimiento empleado por los falsificadores consistía en hacer monedas de cuero verdadero, pero electro-plataadas con polvo dorado.

Calculase que 200,000 francos de esta moneda han estado circulando en los últimos seis meses.

La partida trabajaba también en Inglaterra y Alemania, y se preparaba á emprender negociaciones en Chicago y Buenos Aires.

### España

San Sebastián.—La reincidencia de la agitación carlista en Cataluña ha obligado á las autoridades civiles y militares de la provincia á adoptar las medidas más severas de represión.

Se ha combado la actividad de los elementos carlistas extremados, y se atribuye su actividad al influjo ejercido por don Jaime, habiéndose repartido recientemente

te grandes cantidades de dinero, cuya procedencia es desconocida, entre los carlistas.

Las líneas de la frontera están constantemente vigiladas por su guardia.

Ha desaparecido un número considerable de carlistas influyentes.

Están sometidos á la más absoluta censura todos los partes que se refieren á este asunto.

### Panamá

Panamá.—Mr. Root llegó el 8 por la tarde. Después de ofrecer una comida á bordo del «Charles» al gobernador Magoon y al Ministro Barret, desembarcaron el viernes en la mañana, donde se desempeñó el programa que había formulado el gobierno panameño.

### Argentina

Buenos Aires.—El contraalmirante García, presidente de la comisión naval, ha regresado á Londres.

En una entrevista que celebró, declaró ser entusiasta apoyador del proyecto naval del ministro. Cree que la Argentina podrá tener dentro de cinco ó seis años una armada igual á la de cualquier otro país sudamericano. Sin embargo, recomienda hacer las nuevas adquisiciones conforme lo permita el estado económico, salvo el caso de un peligro inminente.

«La Tribuna», órgano del presidente, al comentar acerca del embrollo cubano, dice que los países y gobiernos de América deben meditar acerca del espíritu de expansión predominante en Norteamérica, circunstancia que encarna una amenaza verdaderamente peligrosa para el futuro de los países latino-americanos.

### Alemania

Berlín.—Dice el «Lokal Anzeiger» que M. de Witte fué ofrecido, por la quinta vez, por el profesor Spiess, de un polipo que se le había desarrollado al paciente en una de las fosas nasales.

### Dinamarca

Copenhague.—El 18 desembarcó por primera vez de bordo del «Estrella Polar» la emperatriz viuda de Rusia. Acompañada á la reina Alexandra, de la Gran Bretaña, á su residencia veraniega de Hvidovre.

### Italia

Génova.—Mr. Fava, comerciante conocido de esta plaza, su esposa y dos amigos, señor y señora Bosco, sufrieron un percance desagradable en automóvil cuando viajaban entre Génova y la frontera.

### Para todos

No hay que olvidar que Aquilino Cueva tiene empresa de transporte de carga, bien atendida, y que ha desempeñado con buen éxito hasta el día la entrega de carga á domicilio.

Además tiene consignación gratis en Cajabamba para todos sus clientes.

No pase U. por el almacén de Utrunía & Gangotena, sin entrar á ver el variado surtido que ha llegado de flores, polveritas, vasos de color, tazas de color, centros de mesa, bombonas, relojes, tazas de color, café y café, servicios de porcelana y loza.



NUEVAS COCINAS FRANCESAS

Las más prácticas y económicas, para carbón ó leña. De varios tamaños, á precios baratos llegaron al almacén de ferretería de

Rafael Puente.

## CONFERENCIA DE ASUNTOS INTERNACIONALES

ORGANIZADA POR EL GOBIERNO DEL ECUADOR, EN LA NOCHE DEL 23 DE AGOSTO PRÓXIMO

DON MIGUEL VALVERDE

Continuación

He aquí mi contestación al Dr. Vázquez.

Quito, Agosto 21 de 1905.  
Sr. Dr. D. Honorato Vázquez. Madrid.

Muy señor mío:

Para contestar su carta fechada en Madrid el 24 de Junio último, dirigida al Señor General Don Leonidas Plaza G. y que debo tener como dirigida también á mí, desde que Ud. advierte que la carta es para entrambos, será forzoso que abandone el tono mesurado de la diplomacia y hablé á Ud. en lenguaje aspero y rudo, de acuerdo con la verdad, con mis sentimientos y con mi temperamento.

Dado un modo de ser y de entender las cosas, concepto esta carta necesaria, ya que, en mi calidad de Ministro de Relaciones Exteriores, he sido invitado para redactar á Ud. á la obediencia que me debe como empleado subalterno, y porque, en vista de los antecedentes, estoy convencido de que sería inútil todos los esfuerzos combinados del Presidente de la República y del Jefe de la Cancillería ecuatoriana para inducir á Ud. al cumplimiento de su deber.

Cuando el señor General Plaza resolvió ir á Ud. para solicitar la plenipotencia especial del Ecuador en los asuntos de límites con el Perú que están sometidos á la decisión de la Asamblea, el Vicepresidente de la República y yo observamos al Presidente, la inoportunidad de su elección y le hicimos saber al Polipo de entregar á un extraño, á un adversario político, á un enemigo tradicional é implacable (puesto que los católicos tienen el deber de serlo de los liberales y libre pensadores) nuestra obra más preciada, la obra de demolición y reconstrucción de la patria, y casi llevada á cabo en virtud de mis esfuerzos, á través de una serie dolorosa de transacciones y sacrificios que estaba á punto de ser pródigamente recompensados con el lauro de la victoria. El Presidente se mantuvo firme en su resolución é invocó la necesidad de «compartir las necesidades», que Ud. invoca á su vez en su carta que contesto.

Yo, que comprendí desde el primer momento, no sólo la inmensa injusticia con que se me arrebató el fruto del árbol que yo había sembrado y cultivado, sino también el riesgo inminente de que se perdiera esta obra más tan querida, por la pérdida de Ud. en los últimos días que me restan de existencia, tenible por aquella, y no me resolví á separarme de mí pueblo, como no se resolviera mi madre á separarse de su hijo enfermo, esperando todavía que Ud. hubiera de consentir en acceder á nosotros, para que yo me enemigara en una labor tan grande y tan noble para los que no se han emancipado del todo de este fanatismo instintivo y heroico de la Patria, y confiando además en la promesa presidencial que me aseguraba mi puesto de futuro jefe de gabinete en España para el último año de mi vida.

Por otra parte, para nombrar á Ud. tan á pesar mío, el Poder Ejecutivo tuvo en consideración no sólo las altas prendas que distinguían á Ud., sino también su prestigio como condecorado con el derecho extranjero; no sólo sus conocimientos especiales en la materia de la Hispanidad, sino sólo los títulos adquiridos por el autor de la importante Memoria Histórico-jurídica presentada al Real Arzobispo como Segundo Algebro del Ecuador; sino muy especialmente las lecciones de una larga experiencia, que debieron propender á corregir los viejos errores y á efectuar motu proprio una labor de selección en que se hubiera separado todo el grano y desechado toda la paja, y que debieron decidirse á sacrificar en el sucesivo los tesoros inagotables de su erudición vasta y profunda, en el servicio de la soberanía, la claridad y la solidez con que el hábil jurista hubiera podido presentar los mejores argumentos de nuestra defensa.

Un mayor abultamiento, las publicaciones hechas por el Ministerio de Relaciones Exteriores dadas á Ud. en su calidad de jefe de la Comisión Diplomática del Senado, las instrucciones que el Ministerio le dio antes de su salida, de

Papel de trigo superior calidad para cigarrillos, ha recibido Ezequiel...



# La agencia de coches "La Reina" se ha trasladado a la oficina de este diario

## LA NUEVA ITALIA

Brescia & Cia.

ESQUINA PLAZA INDEPENDENCIA

### e almacén preferido de las familias

Recibe constantemente de su propia casa en Génova, Italia: **SURTIDO GENERAL DE MERCADERIAS.**

Deposito y Agencia de la premiada Fábrica LA UNIVERSAL, de Segale Hermanos y Cia.—Guayaquil.

Galletas finisimas.—Chocolates extra.—Fideos.—Caramelos.—Confites  
La Fábrica más moderna é importante de la República, movida á vapor y fuerza eléctrica.  
Producen 100 quintales diarios.—Precios sin competencia.—Grandes descuentos al por mayor.

### NO CONFUNDIRSE!—Nuestra casa no tiene SUCURSALES

#### SOCIAL

#### CRONICA

**Esferomas.**  
—Contienda de gravedad el Sr. Carlos Alvarez G.  
—Se halla casi restablecida la Srita. Carolina Olanó.  
—Gravemente enferma sigue la Sra. Ana Alcañal.  
—Bastante restablecida se encuentra la Sra. Dña. Josefá Rebolledo de Zaldumbide.  
—Mejorado se encuentra el Sr. Dr. Abel Pachano.  
—Atacada de neuralgia se halla la Srita. María Elena Serrano.  
—Ha caído enferma la Srita. Isabel Valdez.  
—Vieja.  
—Llegó de Chilligallo la familia Saa.  
—Precedente de Guaranda llegó el Sr. D. Alfredo Coloma B.  
—De Tabacundo llegaron los Sres. Dr. Eustorgo Salgado V., Juan J. Paz y Miño y el Sr. Comisario Navas Portugal.  
—A Guayaquil se dirigió la Srita. Lucía Flores Ontaneda.  
—A Cajalamba el Sr. Manuel Ocampo Casal.

**Reunión.**—En vista de la indiferencia con que el público de Quito correspondía á la Junta de Beneficencia, obligándola, á retardar un mes y otro, el juego de Lotería, se ha despedido al Administrador Sr. José R. Vega y ha renunciado su cargo.  
—Como en año. Una de las pocas disposiciones acertadas de la Oficina de Pequisas era la de obligar á todas las personas que querían cambiar de domicilio el que presenten en la Policía el certificado del dueño de casa donde habían vivido, como requisito indispensable para obtener la boleta de traslado de muebles. Mas ahora se ha puesto en olvido esta última práctica; y son diarios los abusos de varios arrendatarios y diaristas las quejas de los dueños de casas. Ojalá en esta materia se vuelva á la antigua y saludable costumbre.  
—El incendio en La Merced.—Ayer en momentos en que el Sr. Arzobispo llegaba al templo de la Merced para dar principio á la solemnidad religiosa, prendió fuego á una de las colgaduras del altar.  
El fuego devoró rápidamente gran parte de los adornos. Hubo la consiguiente alarma pero ninguna desgracia personal.  
En vista de ello el Sr. Arzobispo, postergó para el domingo próximo la antedicha solemnidad.  
También los rateros quisieron hacer su agosto en los momentos de confusión; pero la vigilancia activa de algunos pequisas impidió las faenas de algunos rateros que fueron á la raja en momentos en que los muy devotos, llevaban bajo el vestido los adornos de los altares.  
**Virtudes.**—En la suma de \$1.400 ha comprado al Gobierno el Gobierno algunos ejemplares del "Catecismo de Constitución" escrito por el Sr. Manuel Gómez. Esa canti-

dad será pagada por la Tesorería del Gobierno.  
**Efecto retroactivo.**—A los Sres. Antonio Yannuzzelli y Celestino Maldonado se les ha comunicado que pueden percibir del Tesoro nacional la cantidad de \$1.1451,30 como reintegro de igual cantidad que dichos señores habían pagado en la aduana, por la introducción de un número de sacos de harina.  
Posteriormente el cobro de esa suma, se ha decretado la introducción libre de la harina y por favorecer á esos señores se ha ordenado la devolución de esa cantidad. Ya las leyes tienen efecto retroactivo. Y darán los descuentos que no programamos hasta... en lo científico.  
**Tanto por ciento.**—El Sr. Jefe de Investigaciones está haciendo vigilar especialmente los establecimientos de compra y venta en los cueros, se desamian á los infelices necesitados. Trátase de hacer con los contadores lo que se ha hecho con los amigos de alzar inconsideradamente el precio de los factores.  
**Agua potable.**—Reuniose la Comisión Municipal encargada del estudio de la propuesta de la Casa Mannesman. Dicha comisión la formaban los Sres. Checa, Alvarez, Navarro y Wickman. Fué admitido en conferencia el representante de la casa Mannesman con el cual la comisión se paso de acuerdo para arreglar las diferencias que hay entre las propuestas Mannesman y las bases de licitación fijadas por el Municipio. Esa comisión está asimismo encargada de redactar el respectivo proyecto de contrata en conformidad con las bases ya referidas.  
**Correos.**—Un servicio de correos se ha iniciado entre las poblaciones de Babahoyo Caracal y Pueblo Viejo. La suma de treinta sucres se pagará al contratista de respectivo por cada viaje que haga entre esas poblaciones.  
**Nos han informado que el Sr. Angel I. Chiriboga, recientemente falleado de lepra, por desgracia, fue víctima el día domingo del saqueo de algunos señores oficiales**

quienes, en número de cinco ó seis, atacaron al indefenso joven, sin que sepamos cual de las causas de la agresión y amén de varios golpes le causaron una herida en la mano derecha. Denunciados el hecho al Sr. Jefe Civil y Militar, quien está en el caso de poner coto á esas «faenas» de algunos individuos que, con esos alcajes ataques, deshonran al ejército.  
**Algunos socios de la Corporación Estudios de Medicina—Colegio de inteligentes estudiantes de nuestra Universidad—se han acercado á nuestra redacción á manifestarnos que la sociedad no es responsable de las opiniones que los médicos emiten en la simpática Revista de esa Sociedad, Revista cuyas páginas se han ofrecido á todos los facultativos de esta capital, los cuales, en caso de controversia, pueden sostener sus teorías.  
**Historia que parece cuento.**—Érase una pobre mujer que sólo se sustentaba con el escaso montepío que le daba el Gobierno; su esposo había muerto en un combate, y como recuerdo de él guardaba un niño delicado y enfermizo.  
Un día cayó el niño enfermo, la madre lloraba y lloraba, llorando por allí muchos militares y todos salían con sendos manojos de billetes. Quizá habia un centavo para mí, dijo la madre y se llegó donde el tesoro.  
Señor: por amor de Dios págume U; mi pobrecito se muere. El tesoro miró perrosamente el vale de esa mujer y contestó: No hay plata. Al día siguiente el niño estaba muy mal; se moría y la madre no tenía un centavo para comprarle un medicamento, y desesperada por al tesoro, redobló su voz: El pobrecito delante y se puso cara á cara con el tesoro. «Señor: mi hijo aconiza, se halla expirante: salvádselo. Volvió el tesoro la vista á otro lado exclamando: Sólo se pagan sueldos militares.  
Esa noche murió el niño. En la tarde del día siguiente fué la madre al tesoro. Estaba pálida, desencajada y apretaba nerviosamen-**

te un objeto que llevaba bajo el manto. Alguien la detuvo. ¿Dónde va Ud.? La madre levantó el manto y, con una sinuosa sonrisa mostro el jerto cadáver de su hijo. Dejáme, exclamó, voy á entregar al tesorero el cadáver de mi hijo para que lo entierre. Yo no quiero ya el montepío.  
Este acontecimiento se verificó hace dos días en el corredor de la tesorería municipal de Quito. ¿Por qué muestra que suceden hechos como el que acabamos de relatar. ¿Qué hace, entre tanto, el Gobierno para remediar la situación? ¿Señalamente, aumentar los sueldos de los empleados y llenar más todavía el Depósito de los Jefes y Oficiales en comisión, con quienes, de seguro, no haría lo que con aquella infeliz mujer.

**Desgracia.**—El día domingo salió de la quinta que el Dr. Navarro posee en la Magdalena, un grupo de ginetes, entre los que iban algunas señoras. En las primeras calles se desbocó uno de los caballos y arrojó violentamente al suelo á una de las señoras, la que recibió muy graves contusiones.  
**Policia.**—El Gobierno ha resuelto aumentar el servicio de policía Nacional en toda la República principalmente en las poblaciones de la costa; en las que á diario se nos desbocan uno de los agentes de la Policía. En el Cantón de Pasaje, provincia de El Oro, se ha aumentado el número de celadores ya existentes y un inspector de servicio. A todos los agentes se les ha aumentado el sueldo mensual que percibían de su sueldo. Desde luego de nuevo, puesto para algo ha de haber abundante dinero en las cajas.

que terminen la obra los antedichos contratistas.  
No hay que olvidar, señores del Poder, que es preferible el provecho de toda una provincia al de algunos particulares, por amigos y partidarios que estos sean.

#### Adelanta el Ecuador

Habiendo llegado ya las fábricas, para la explotación de las famosas Aguas de Teasilla. La empresa posee en conocimiento del público, que hoy se fijan ya los precios de esta saludable, benéfica y salubre agua.  
En 40 libras presión, \$1. 2.00 doblón. Agua sin presión á \$1. 1.50 la doblón, respondiendo la empresa, de la pureza y su estado incorruptible.  
Única Agencia en Quito: Párra Moreno y Cia. Párra en la marca, y la cápsula.  
Quito, Setiembre 21.—4 mes.

#### ATENDEO:

Al Establecimiento de los infrascritos, acaba de llegar copioso surtido de lentes de purísimo cristal, para montar anteojos de toda clase, acomodándolos á las vistas más escasas y especiales. Este Establecimiento se ha creado, singularmente, para los individuos cuya vista demanda estudio especial, por exigirlo así la conformación de los ojos.  
Poseemos lentes esféricas blancas de toda graduación, para miopes, hipermetropes y presbitas; cilíndricas con eje de diversa inclinación, para astigmatas; perforadas para gafas sin cerco, para lentes de graduación, para miopías graduadas y simples, de diverso tinte y fuerza. Tenemos también anteojos para los *violentos en automovil*, y lentes de aumento para engrasar los caracteres tipográficos y leer con facilidad las personas que no quieren hacer uso de anteojos.  
Finalmente, para el montaje de las lentes, poseemos monturas variadísimas, de oro, *estuche de oro, aluminio, níquel, acero* etc. todo de diversa forma y calidad.  
Hemos resuelto reducir notablemente los precios; y si alguna vez se nos pidieren anteojos más baratos, os aseguramos que, no serán de la calidad de los nuestros, ni os examinarán los ojos científicamente, como no debe hacerse en los anteojos llevávis riesgo de agravar el daño de la vista.—Quito, Agosto 25 de 1906.

**Troya, Humboldt & Cia.**  
Carretera Venezuela (antigua calle del correo), 58.  
En el mismo Establecimiento se practican operaciones de Cirujía y de oculística, y se reciben recetas referentes al ramo de la Medicina.  
Horas de despacho de 12 y media á 4 y media p. m.

#### Alvarado & Bejarano

dedican especial atención á los despachos de aduana.—Guayaquil—Ecuador  
Abril 11.—6 m.

#### Liquidación

Aviso al público que la Compañía de Transportes "González y Nichols" ha quedado liquidada y disuelta, habiéndose hecho cargo del Activo y Pasivo el Sr. D. Alfonso Gómez V., según consta en las respectivas diligencias.  
Carlos Nichols.  
Quito, 21.—1 m.

salto de tierra, y viendo una nubecilla de humo flotar sobre los vegetales que ocultaban á Annia, disparó uno después de otros dos tiros de carabina, y luego volvió á caer.  
Annia se lanzó fuera de su escondite, y avanzó rápidamente hacia la india con el rifle cargado.  
El Giraldo de la Pradera yacía entre unos cañales, con el pecho cubierto de sangre.  
Al ver á su adversaria, intentó levantarse y coger la carabina, pero las fuerzas le faltaron.  
—Toma mi cabellera—dijo con terrible sangre fría.—¡Es tuya!  
Annia sacó el cuchillo que llevaba al cinto, y lo tiró lejos de sí, diciendo:  
—Las mujeres blancas no hacen traición á la amistad. Déjame ver tu herida, y yo te la curaré.  
El relámpago profundo y feroz que brillaba en los ojos de la joven guerrera, se apagó en el acto.  
—Viendo á Annia en pie y á su hija en tierra, lanzó un grito salvaje.  
—Que el Gran Espíritu te maldiga, hija de los rostros pálidos!—exclamó.—*es-ta* se incorporó sobre los rodillos.  
—Padre—dijo—la hija de Cabellera

Larga me ha evitado la vergüenza de salirme al paraíso del Gran Espíritu sin mi cabellera.  
Una rápida emoción se pintó en el rostro del terrible guerrero. Miró con estupor á Annia durante algunos instantes, y tal vez con reconocimiento; luego se inclinó sobre la joven india, examinando la herida.  
Del hombre derecho, un poco por encima de la clavícula, brotaba la sangre á oleadas, manchando el espléndido manto de vellón de cordero.  
—El Gran Espíritu ha velado por mi hija—dijo.—La herida no es mortal.  
Volviéndose luego hacia su gente, añadió con voz solemne:  
—Que el espíritu del mal me arraque el corazón; que Wakondala me niegre la cara en las praderas celestiales, y me haga morir de hambre, y que los buitres negros del Gran Cañón devoren mi cadáver, si reniego de lo que he ofrecido. Desde este instante, yo protejo á Cabellera de Oro, y juro de quien la toque! ¡Hug! ¡Ha hablado el Gran *salvem* Victoria!

temor era el que angustiaba á los dos desgraciados que guardaban de un momento á otro rompese el cráneo contra la bóveda.  
De vez en cuando Blunt, que marchaba delante, lanzaba un grito para cerciorarse de que el ingeniero seguía vivo; y gritó que terminaba en un hipó, porque la corriente, como hemos dicho, en su precipitada carrera, le sumergía.  
De pronto, después de haber recorrido una larga distancia, el agua se calmó casi de improviso, y el ruido ensordecedor cesó bruscamente.  
—¿Ha cesado el ruido?—gritó Blunt que nada iba vigorosamente.  
—Estoy junto á usted—repuso el ingeniero.  
—¿Qué ha pasado? ¿Adónde nos ha traído ese malidito torrente? Estamos en aguas tranquilas.  
Su voz repercutía sonora como si sobre él hubiera un inmenso vacío.  
—Me parece que no encontramos en un depósito de agua subterráneo—repuso Harris, después de haber levantado los brazos sin lograr tocar la bóveda.  
También me lo parece á mí, ingeniero. ¿Puede usted aproximarse?—Me estoy acercando.  
—Tendrá salida este depósito, ó estamos condenados á morir aquí dentro? Porque lo es que remontar el torrente hasta el templo, es imposible.

sea, y además, una energía extraordinaria, y un valor á toda prueba.  
—¿Qué tiene usted contra una terrible adversaria que los más viejos y famosos guerreros apaches admiraban por su audacia extraordinaria, que se había casado con su padre, y, sin embargo, no desesperaba de salir victoriosa de aquel extraño y peligroso combate que, á decir verdad, requería más astucia que valor.  
Se trataba de disuadir la adversaria y hacerla fugar, antes de que hubiese tenido tiempo de prevenirse.  
Annia, resultó á todo, con tal de escapar. Sólo se oía, á lo lejos, rugir profundamente el Colorado en el fondo del gigantesco abismo.  
Annia seguía avanzando, teniendo que la hija del *soberano*, que debía ser muy astuta, disuadir la guerra por osjería por la espalda. Aquel temor, que en vano trataba de desahucar, tenía sus nervios en extraordinaria tensión, haciéndola caer en el ruido de cada hoja que caía de un árbol, ó del grito de cualquier pájaro de la foresta.



**VACEROLAS** y lustres para toda clase de calzados negros, amarillos y blancos. De todas las marcas conocidas y también nuevas.—Por mayor y menor, desde 15 centavos, vende **RAFAEL PUENTE**.

**Vinticinco sueres de gratificación**

Pagaré veinticinco sueres de gratificación a quien me devuelva una leontina de oro perdida en la calle del correo, cerca del Royal Palace Hotel.

La leontina es de eslabones y tiene una barra central.

Ramón R. Vallarino.

Quito, Agosto 25 de 1906.—1 m.

**SUCURSAL "LA ITALIA"**

Se trasladó al portal de Salinas, bajos de la casa municipal, donde el público encontrará siempre, toda clase de abarrotes, licores y conservas de las mejores casas de Europa. También tiene constantemente todos los productos de la gran Fábrica «La Italia», como galletas, confites, caramelos, chocolates, fideos, sal refinada, etc., etc.

Pascual SCIAMMARO.

**Sección amena**

**Pasatiempos**

**CHARADA**

Primera se come, segunda alimenta, tercera se canta y el todo calienta.

**JEROGLIFICO**

**A D O R**

Soluciones correspondientes al número anterior:

A la charada: **Robada**.

Al cuadrado:

A M A R  
M O N O  
A N A S  
R O S A

**EPIGRAMA**

—Estas aguas tan delgadas que tiene Madrid, y frías, van dejando mis encías desiertas y despidadas.

Quiero mudar de ciudad: ¿que te parece doctor? —Me parece que mejor sería mudar de edad.

A. Ribot.

**Atención**

Compro trigo, a buen precio, Setiembre 5 de 1906. Donoso Batallas Carrera de Chile (Covellar) Casa N.º 30.

**Memorandum**

Setiembre tiene 30 días, 6 de fiesta y 24 de trabajo.

**Fases de la luna**

Luna llena el..... 2  
Cuarto menguante el..... 10  
Luna nueva el..... 18  
Cuarto creciente el..... 25

**Santos del día**

Hoy martes 25: Santos María de los Dolores, Aurelia y Neomía, yrgus. Santos Anacario y Teodoro obis.

**Comisarios de turno**

Sres. Alfredo Sevilla y Pizarro Tapia.

**Médico de turno**

Dr. Juan J. Paz y Miño.

**Practicante de turno**

Carlos Moreno Monayo.

**Botetas de turno**

La Botica Alemana y La Central.

**Telégrafo**

Las líneas del Norte y sur francas.

**Compañía de Transporte**

Lunes.—Sale: Rápido para Cajabamba y Ommbus para Ambato. Llegas: Rápido de Cajabamba. Miércoles.—Sale: Rápido para Cajabamba. Ommbus de Ambato. Jueves.—Sale Ommbus para Ambato. Llegas: Rápido de Cajabamba. Viernes.—Sale: Rápido para Cajabamba. Sábado.—Llegas: Rápido de Cajabamba y Ommbus de Ambato.

**Existencia de Hoteles**

En el Hotel «Ecuador»: José Darbonelli, Alberto Hermann, Capitán Solís, Leopoldo Jarrín, Alberto Kiehl, Alteres Alvarado Abel A. Aquillas, Rosendo Ugualis. En el «Americano»: E. Linton, A. H. Wulpho, W. Strupper, C. Orjeda, H. T. Johnson, P. Montoy, Ramón López. En el Hotel «Royal Palace»: Henry Sarrazon, Manuel Santa María, José Miguel Rivadeneira, Carlos Rivadeneira, Emilio Scazzali, Marcos Alvarado. En el «Americano»: E. Linton, A. H. Wulpho, W. Strupper, C. Orjeda, H. T. Johnson, P. Montoy, Ramón López. En el Hotel «Royal Palace»: Miguel Barriga, Augusto Stot, Roberto Mayera.

**Cambios bancarios**

Banco Comercial y Agrícola  
Londres..... 102 5/8  
París..... 101  
Hamburgo..... 98  
Italia..... 101  
New York..... 107  
Lima..... 86  
Chile..... 35 1/2 ceto.  
Espana..... 2  
Guayaquil..... 4 a par.  
Los tipos señalados son los que rigen en Guayaquil.

**Banco del Pichincha**

Londres..... 102 5/8  
París..... 101  
New York..... 107  
España..... 87  
Guayaquil a la par.

**CROMOS**, gran diversidad, y **«El Borrador»**, únicamente hay de venta en la papelería de «El Comercio».

**NIGHT SCHOOL**

Flores Street.  
The new course of ENGLISH in the above establishment will begin Monday, 1.º, of October 1906 at 7 P. M. sharp.  
Edmond S. Brown, Teacher



Laboratorios completos y piezas sueltas. Lava-manos y fuentes de porcelana. Válvulas y aparatos para duchas. Excusados completos. Urinarios de porcelana.

Vende Rafael Puente.

**Oficina-Dental**

El suscrito Cirujano-Dentista, tiene el honor de ofrecer al público sus servicios profesionales. En todos los trabajos garantiza sus materiales finos y la construcción anatómicamente perfecta de dentaduras, coronas de oro-puentes, dientes de pivot de varias clases, etc., etc. En la extracción de muelas emplea anestésicos los más modernos, evitando así todo dolor. Completa acepta y anticipa en todas las operaciones é instrumentados. Oficina, casa de los Sres. Alvarado y Jacinto Gangotena.—Carrera de Venezuela (calle de la Platería). Horas de despacho, de 8 á 11 y de 1 á 5 p. m.

A. Kennedy.

**BONOS**

La persona que hubiere perdido unos bonos de la deuda interna puede reclamarlos donde el Sr. José María Bustamante G.

Setiembre 11.—15 v.

**ALMACEN**

Se arrienda el almacén que ocupan actualmente los señores Reynaldo Flores & Cia. en la casa del Sr. D. Jorge Condóvez, el que interese entendiéndose con su dueño.

**Reynaldo Flores y C.º**

Avisa á su clientela que el 24 del presente mes trasladarán sus existencias de mercaderías á su nuevo espacio local situado en la carrera de Venezuela N.º 69 letras A y B, frente al «Royal Palace Hotel».

Se arriendan los altos del almacén de Reynaldo Flores y C.º

**OPORTUNISIMO**

Se vende la casa del Sr. Eduardo Demarqué, situada junto á la de la familia Donoso Ch., á media cuadra de la plaza de San Francisco, carrera Bolívar. Quien interese puede tratar con el Sr. Sixto Durán en su estudio situado en la esquina de las herrierías de San Agustín.

Setiembre 13.—1 m.



Desde hace 23 años, goza esta cerveza, en todo el país, de más merecido favor del público, por su pureza y esquisito gusto y suavidad. Se vende en todos los almacenes de 1.ª clase. Unicos agentes, **ALVARADO & BEJARANO**.



Estas Gotas amargas son de gran eficacia en todos los casos en que trata de la curación de los órganos gestivos perturbados y principalmente tiene la virtud de excitar el apetito perdido, así como produce el admirable efecto de calmar los dolores del vientre.

Unico Importador, Antonio J. Ledergerber.—Guayaquil.—Casilla 440.

Pedidos reciba en Quito, Alberto Herman. Hotel Ecuador 12.

Agosto 30.—1 m.

**Desea usted fumar buenos Cigarillos de Hebra?**

Pues pida usted la marca **FULL SPEED**

de la acreditada fabrica de cigarillos **El Progreso**



En este acreditado Establecimiento, se trabaja toda clase de calzado fino, empleando en las obras solamente materiales garantizados. Además, encontrará el público constantemente de venta, toda clase de calzado, y en especial de estilo americano. Puntualidad y esmero. Carrera de Venezuela, casa del Sr. Guillermo Espinosa, junto al Club Ecuador.

Rosendo Guerroero.

Se puede hacer andar, tener mucho valor, y sin embargo sentir sensaciones españolas y frías escritas las angustias en esos dolores inventados por los americanos, semejantes á los que se entablan en una habitación á oscuras. Se puede luchar sin miedo con el adversario que está enfrente, en plena luz, viéndole cara á cara; pero el duelo de emboscada, ideador aquel los espíritus extraños, produce en todos verdaderos pavor, al que ninguno puede sustraerse.

Annia, aun cuando resultaba á vender cara su vida, y aunque tuviese plena confianza en su carabina, que sabía manejar á la perfección, no lograba sustraerse á aquella impresión de susto.

A cada paso que daba, le parecía oír una detonación y sentirse atravesar las carnes por un proyectil.

Se detuvo en medio de una espesura de nogales silvestres, aguzando los oídos y mirando á su alrededor.

Un pájaro escondido en medio de la fronda, lanzaba un grito que semejaba á un lamento. En todo aquel rodeador, reinaba un silencio profundo.

—¿Dónde estará Gilroy?—se preguntó con angustia la pobre joven.

De pronto se estremeció. Frente á ella, y á una distancia de trescientos ó cuatrocientos pasos, había oído un leve crujido.

glaciales, estaba tan fría, que no pudieran contener un grito que se perdió bajo las tenebrosas bóvedas del canal subterráneo.

Parecían que flotaban un hilo apenes derribado.

—¡Blunt!—gritó el ingeniero.—¡Siento que se me hiele el corazón.

—Nada usted con energía—repuso el escritor que se agitaba desesperadamente.

Luego se sintieron ambos precipitados, al paso que el torrente aumentaba su fragor, huyendo, ó mejor dicho, despenándose á través de la galería, que sus arenas, después de una labor de siglos, habían perforado.

—¿Adónde les arrastraba la corriente? No podían figurárselo. Además, no les quedaba ni el tiempo de pensarlo, empleando toda su actividad en mantenerse á flote, en fuerza de corrientes.

Un espantoso ruido, que aumentaba por momentos, les ensordecía, impidiéndoles, al mismo tiempo, que pudieran entenderse.

Unas veces se entrecrocaban, luego los separaban las aguas lanzándose unas veces arriba, otras abajo, obligándoles, á pesar de sus desesperados esfuerzos, á tragrar agua en abundancia.

Pur fortuna, aquel túnel era bastante ancho para, permitirles respirar. Pero había el peligro de que de un momento á otro se estrellase, y aquel

capítulo

**CAPITULO XI**

**El torrente subterráneo**

Mientras Cabellera de Oro, merced á su extraordinaria audacia salvaba su vida, Harris y Blunt, precipitados casi al mismo tiempo en el torrente subterráneo, luchaban desesperadamente para encontrar un paso que les permitiese reconquistar la libertad.

Apenas habían oído el grito de la joven, cuando se sintieron arrastrados con vertiginosa rapidez por las aguas que bajaban de los costados del Gran Cañón, y transportados en medio de la más completa obscuridad.

Aquel agua, que procedía de los

«Era un gamo que trataba de abrirse camino, ó la india que avanzaba?»

Pernancio inmóvil, conteniendo la respiración. El corazón le palpaba violentamente.

El pájaro escondido entre las hojas emudeció.

Al cabo de algunos instantes, una forma humana apareció junto á un grupo de abetos: era el Girasol de la Pradera que la buscaba.

Alzó resacalemente la carabina, apoyando el cañón entre dos ramos.

—Mi vida, bien vale la suya—murmuró con implacable energía.

La hija del Gran sahen se presentaba de frente. Su profunda mirada parecía querer sondar la masa de vegetación. Buscaba á su adversaria para meterla una bala en el pecho, y arrancarle luego la cabellera.

Annia no vaciló más. Resguardada por los árboles, miraba á su adversaria sin pestañear.

—Le va—ha—dió un salto de costado, y después cayó, dando un terrible grito. Se levantó, sin embargo, con un